

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

PRECIOS: Trimestre, 8 pesetas.—Semestre, 15 pesetas.—Año, 30 pesetas. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª P.ª. APARTADO 857. TELÉFONO 4000.

SECCIONES: Cuarta planta, 30 años. Tercera planta, Medicina, 2 años. Sociedades, 1.50.—Segunda planta, precios convencionales.

CADA VEZ MÁS CIEGOS

La ceguera de los conservadores es tremenda.

Ni distinguen lo que pasa fuera de España, y que debiera seleccionarlos, ni se percatan de sus enormes traspies.

Lloyd George está hoy al frente de las fuerzas políticas conservadoras en Inglaterra. ¿Qué conducta observa? ¿Cómo proceden los hombres por él acudillados? Uno y otros condúcese de manera totalmente opuesta a como se conducen los conservadores españoles. Atentos a los efectos que en su país y en los demás pueblos producen los grandes acontecimientos, ajustan a ellos su manera de obrar. Su actuación es otra de la que antes observaban.

Poco más o menos, esa es la misma conducta que siguen los políticos conservadores de las otras naciones.

Los de aquí, no. Cuando no retroceden, se estacionan. Para ellos lo mismo es un tiempo que otro. Les es igual una época de movimiento obrero incipiente que otra de extraordinaria organización proletaria y de fuerte empuje socialista.

Así, en 1909 se condujeron bárbara y cruelmente, suscitando la protesta de todos los pueblos.

Así, en 1917 acreditaron su maldad y su perfidia, cometiendo toda suerte de atrocidades, llegando hasta el crimen, e inventando contra los directores de aquel movimiento las mayores infamias.

Y lo que hicieron en 1909, a más de tenerlos mucho tiempo alejados del Poder, sirvió para unir a todas las fuerzas progresivas del país y para que aumentasen tanto el movimiento socialista como el movimiento societario.

Y lo que efectuaron en 1917 no sólo dio por resultado su condenación por todo el país, sino que despertó las simpatías del mismo hacia los perseguidos y encerrados en presidio y vivió extraordinariamente en todos los trabajadores españoles el espíritu de unión y solidaridad.

Pues ni uno ni otro hecho les han enseñado nada. Lo que deberían haber visto en ellos ha escapado a su observación.

Ne exageramos. Nuestra afirmación queda demostrada con lo que están haciendo hoy.

Si antes combatían a Romanones, ahora lo hacen de un modo rabioso. ¿Por qué? Porque el jefe del Gobierno ha pactado con los huelguistas de Barcelona; porque les ha dado la razón.

Ellos hubieran querido que en la capital de Cataluña se hubiese dado una buena sangría a los trabajadores.

Ellos hubiesen deseado que se hubiera llenado Montjuich de presos, y que gran número de ellos fuesen a parar a presidio.

Ellos habrían visto con gran satisfacción que la organización obrera catalana hubiera sido perseguida y disuelta.

Todo eso hubiesen querido los conservadores, y como nada de eso ha hecho el Gobierno, de ahí su exaltación y clamoreo contra él y su llamamiento a todas las fuerzas reaccionarias para combatir a los que luchan por mejorar su estado y por acelerar el momento —ya próximo— de poner fin al régimen de privilegio en que vivimos.

Su ceguera es enorme.

A pesar de tantas señales como lo acreditan, no ven el colosal impulso del movimiento obrero, nacido de la gran conmoción mundial originada por la guerra, y que nada puede atajar.

Si, señores conservadores: la guerra última ha quebrantado de tal modo al régimen burgués, ha puesto tan al descubierto todos sus flacos, que los oprimidos, lo mismo del campo intelectual que del campo manual, han adquirido la convicción de que una fuerte embestida dará con él en tierra.

Y esta convicción ha infundido tales alientos a los obreros españoles, que su actividad es maravillosa; la propaganda que hacen entre los suyos, incesante, y el contagio de su fe con cuantos se ponen en contacto, sorprendente.

En poco tiempo la fuerza obrera organizada ha sido acrecida por nuevas legiones, a las que seguirán en seguida otras y otras; y cuando esto ocurre, cuando los combatientes son innumerables y acusan una conciencia clara de sus intereses, la llamada de los conservadores a las fuerzas reaccionarias para batirlos resulta estrepitosa.

Si dichos políticos no se curan de su ceguera; si persisten en su loco propósito y logran encaramarse al Poder, lo único que lograrán es desatar las iras populares con tal violencia que no haya modo de impedir la satisfacción de sus ansias vengativas.

Ellos verán lo que hacen.

Pablo IGLESIAS

compañero merece su correspondiente castigo, que debe ser el que ningún obrero adquiere máquinas ni ningún otro utensilio de esa Casa, que debe vender tan sólo a los caciques y tiranuelos cuyas indicaciones son atendidas más que la dignidad y buen cumplimiento de los buenos empleados.

Por tales causas recomendamos a todos los obreros declaren el boicot a la Compañía «Singer», que, a pesar de pertenecer a la democrática República de Wilson, tiene por estas tierras el servicio sometido a la voluntad del caciquismo, y por atender el interés de éste desprecia a buenos empleados por el solo hecho de ser socialistas.

G. MORÓN

Puente Genil.

EN LA CASA DEL PUELO GRAN MITIN

Hoy, sábado, 22 del corriente, a las nueve de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, se celebrará un importante mitin, organizado por el Consejo de Dirección y la Agrupación Socialista Madrileña, para protestar contra la aplicación caprichosa que los Gobiernos hacen de la ley de Reclutamiento, que ha venido a anular la ley de Huelgas, y contra el atropello de que son víctimas los súbditos rusos refugiados en nuestro país.

Harán uso de la palabra los compañeros Luis Mancebo, José Rives Moyano, Julio Alvarez del Vayo, Mariano García Cortés y el diputado socialista Daniel Anguiano.

POR «EL SOCIALISTA»

Suscripción permanente.

| | Pesetas. |
|---|------------|
| Suma anterior..... | 185.178,29 |
| Madrid.—Sociedad de peones, 5; ídem obreros en pan francés, 5; íd. «El Gluten», 4; íd. camareros, 4; íd. sastres, 4; íd. obreros en fábricas de gas y electricidad, 3; íd. encuadernadores, 2,50; ídem obreros en pan candeal, 20; íd. zapateros, 19; íd. tallistas, 2; ídem lavanderas y planchadoras, 2; Sección ferroviaria M. Z. A., 9; L. Alonso, 1..... | 86,50 |
| Alagón.—Sociedad de obreros azucareros..... | 25 |
| Alcoy.—Sociedad de cardadores..... | 5 |
| Encinasola.—Sociedad de obreros «La Fraternidad»..... | 4 |
| Fuente Vaqueros.—Agrupación Socialista..... | 5 |
| Gijón.—Sociedad de panaderos..... | 5 |
| Lucena.—Centro de obreros socialistas..... | 10 |
| Llano del Beal.—Sociedad «Nueva España»..... | 10 |
| Valencia.—J. Valiente, 0,25; B. Monfort, 0,50..... | 0,75 |
| Suma total hasta hoy... | 185.329,54 |

Grave situación en Santa Marta

Desatendidas que fueron siempre las quejas, reclamaciones y recursos que los vecinos de este pueblo entablaron ante las autoridades competentes, acerca de la desastrosa marcha administrativa de los Ayuntamientos que bajo la protección del odioso caciquismo han dejado al pueblo en una completa ruina, aparece ahora, como consecuencia lógica, la actitud firme y resuelta de estos vecinos, negándose a pagar al Ayuntamiento los arbitrios municipales con que se nutre el presupuesto.

Las razones del vecindario son estas: Millón y medio de reales de deuda para un Municipio de 6.000 habitantes.

Un desfaldo de 45.000 pesetas, bien probado en un expediente que duerme el sueño de los justos en la Audiencia de Badajoz, sin más consecuencias que las del proceso para el secretario de la Corporación, por falsedad en actas, y para el alcalde de aquella fecha, por malversación. A pesar de esto, el secretario, si no actúa oficialmente, interviene de modo colapado en la marcha del Ayuntamiento, y el exalcalde procesado es ahora, y fué desde que lo procesaron, recaudador de los fondos municipales, sin fianza alguna que responda de su gestión.

Un reparto de 26.000 pesetas que nos amenaza para cubrir uno de los muchos déficits que hay.

La Hacienda, conminando con la liquidación y cobro de 35.000 duros a que ascienden los débitos.

A la Diputación se le deben 55.000 pesetas.

Están sin atender ni pagar: médicos, farmacéuticos, maestros de escuelas, etc.

De todo ello obran datos justificativos en nuestro poder.

Lo que no obra en nuestro poder, y casi me atrevo a afirmar que ni en poder del Ayuntamiento, son aquellos antecedentes de los ingresos y gastos de los años 1915 y 1916.

Por todo ello, el pueblo, en sus asambleas públicas de los últimos días del pasado febrero, acordó ante el delegado de

la autoridad que el actual Ayuntamiento presentara en pleno su dimisión, participando a sus superiores que se declaraban impotentes para seguir rigiendo por más tiempo los destinos de Santa Marta.

Indiscutiblemente actúa el caciquismo para no dejarse escapar la breva, y en tal estado las cosas, el pueblo niega a pagar cuantos impuestos municipales le pida este Ayuntamiento, solidarizándose todos los vecinos para no dejarse embarcar por un Ayuntamiento que con tanto descaño estafa los fondos del común.

Esta es la verdad desnuda y escueta de lo que pasa en este pueblo.

Y en tal estado las cosas, rogamos al señor ministro de la Gobernación, para evitar los graves acontecimientos que se avecinan en nuestro pueblo, autorice al gobernador civil de la provincia para que éste nombre una delegación especial para aquel Ayuntamiento, y probados que sean los extremos que denunciarnos, proceda de momento a suspender a aquel Municipio y pasar el tanto de culpa a los Tribunales de justicia; bien entendido que la resolución del pueblo es tan firme, que si los llamados a hacer justicia siguen, como hasta aquí, desatendiendo las justas demandas que formulamos sobre hechos tan escandalosos y probados, en este caso, como último y definitivo recurso, se vería el pueblo obligado a destituirlos, dando posesión a aquellos hombres dignos y honrados en quienes tiene absoluta confianza para la regeneración y prosperidad de nuestro pueblo.

Juan VAZQUEZ PEREZ

OBRREROS:

Este periódico no admite del Estado el auxilio del papel, que nos cuesta a DOS pesetas kilo.

Votad donativos para que EL SOCIALISTA no suspenda su publicación diaria.

El doctor Salgado

Su visita a Yecla.

YECLA, 21.—Fué gran sorpresa para nosotros el aviso del buen Salgado anunciándonos su grata visita.

Precipitadamente anduvimos los pasos para preparar un local donde nos diera una conferencia acerca del tema «El médico social».

El único sitio a propósito era el teatro del pueblo; pero tropezamos con el inconveniente de que el Concejo, en sesión celebrada días antes, lo había cedido a una Empresa con la condición de que no se podría ceder para mítines ni conferencias. Cosa rara: siete días antes el primer administrador de los intereses del pueblo lo había cedido a una Corporación católica para un mitin, donde nos ultrajaron.

No teniendo otro medio, dimos conocimiento de que el acto se realizaría en el patio de la Casa del Pueblo.

Al local acudieron infinidad de trabajadores; pero el frío intenso que hacía imposibilitaba la celebración de la conferencia en local descubierto. El doctor Salgado hubo de limitarse a decir lo siguiente:

Es rarísimo—dijo—que en poblaciones de esta importancia haya autoridades que sean tan inhospitalarias, y sobre todo para mí, aunque modesto representante de la Ciencia, que me veo en el doloroso trance de reconocer las recomendaciones de un querido compañero de Alicante, que me decía que no viniera al fondo de Yecla, porque los monterillas de aquí perseguían y encarcelaban a los honrados obreros por las cosas más insignificantes, y muchas veces sin razón. Y veo que es verdad, como veo igualmente que vosotros, obreros, que os llaman incultos, acudís a oír una conferencia, a pesar del mal tiempo, demostrando con esto respeto que no tienen esos que se llaman universitarios. Me place que vosotros, los socialistas, desís a ellos lección de hospitalidad que se merecen las personas honradas. Me congratulo que vosotros, mis hermanos de corazón, acudáis a oír esta conferencia, modesta como mía, demostrando de esta manera a esa ola negra, rastrera y maloliente de seglares incensados, que nada queréis de ellos.

El aire y el frío nos obliga a suspender el acto hasta otra vez, que tengáis otro mejor, o cuando en los edificios públicos no manden los curas y frailes.

Desde las seis hasta las once de la noche, con el descanso de una hora, no cesó de hacernos experimentos con el aparato de los rayos X, que a la par de entretenernos nos ilustró en materia que desconocíamos.

Durante su permanencia en ésta no ha cesado de ver enfermos pertenecientes a la Agrupación Socialista, poniendo la vacuna antigripal al que lo solicitó.

El doctor Salgado sale de aquí dejándonos el grato sabor del verdadero compañero en el Socialismo.—González.

César R. GONZÁLEZ

¿Ha sido un acto de solidaridad!

Los franceses son realmente gentes un petit peu irreverentes.

Antes de la guerra se sonreían ya de unas cosas ante las cuales nosotros no podemos menos de ponernos estupidamente serios. El señor gendarme, por ejemplo, y el señor oficial del ejército no estaban allí aureolados de este terrorífico prestigio que les hace entre nosotros indiscutibles; durante la lucha y después de ella, los soldados llenos de barro, de piojos y de hijos, que traían la piel agujereada por el plomo enemigo, despreciaban a los gendarmes, que acaso porque son el sostén de toda República bien organizada fueron honestamente separados de la línea de fuego.

El oficial actual no es casi nunca militar de oficio; los cuadros de profesionales fueron pulverizados, y al frente del ejército que la ganada las más terribles batallas se encuentran civiles que han conquistado sus galones en la pelea; no forman, pues, una casta. Pero hace unos años sí la formaban, aunque, claro es, no eran completamente indiscutibles todos los fulanos que llevaban uniforme.

Así, desde que a Briand se le ocurrió, para resolver una huelga de ferroviarios, recurrir al magnífico expediente de la militarización de los huelguistas, en las turbulentas reuniones obreras, no fué solamente discutido el ejército, sino que se le atacó de un modo violento. Recordó una celebrada en uno de los barrios más populares de París, en la que un orador examinaba con una gracia muy parisina el hecho de que, ante una huelga de mineros, de panaderos o de carteros, se reemplazase invariablemente a los huelguistas con soldados, y llevando el argumento al extremo, se preguntaba, aterrado, si el criterio prosperaría en el caso improbable de que las muchachas del bulvar decretaran un movimiento reivindicativo.

Canalejas tradujo el gesto de Briand, y desde entonces parece que el procedimiento ha quedado incorporado a nuestro sistema de medidas gubernativas.

La experiencia es peisigrósima, y los que dicen querer de modo entrañable al ejército, cosa que demuestran subiéndolo extraordinaria, prueban, por otra parte, que su prestigio no les interesa grandemente cuando le encomiendan la triste misión de destruir huelgas. De cómo les sienta a los militares el papel que se les asigna dan idea sus periódicos, las conversaciones de los jefes, que no pueden menos de sentir cierta repugnancia por determinadas actitudes.

Todas estas consideraciones riman con lo ocurrido en «La Canadiense». Aquellos sucesos, la actitud de los obreros, negándose a hacerse traición sobre todo, nos sugieren cálidos comentarios, que no estampamos por mor de la ley de Jurisdicciones...

Pero hay cosas que tienen tal fuerza de propaganda que su sola enunciación basta para obtener el fin que se persigue.

La oficialidad hace bien en protestar, y nosotros daremos aire a las quejas que en este punto se sirva hacer...

El ejército está hecho para ganar guerras; por lo menos esta es la teoría... Nosotros pasamos porque pierda batallas, como hemos demostrado varias veces; pero nos parece mal que intente hacer fracasar el movimiento de unos hombres que luchan por un poco de bienestar. Claro que esto de que el ejército sea capaz de hacer fracasar una huelga va siendo también una teoría.

Cuando yo me enteré de que todos los organismos técnicos del ejército y de la armada iban a Barcelona me eché a temblar por los huelguistas.

Todos nuestros ingenieros fueron allá a sustituir a unos clientes de obreros mal pagados; el conflicto de orden público estaba, desde luego, resuelto.

Pero la realidad demostró otra cosa bien distinta, por cierto: a pesar de todos los técnicos militares, Barcelona seguía completamente a oscuras.

Esto sería grave si, en efecto, hubiese sido por incapacidad de estos jefes militares.

Nosotros sospechamos que el que Barcelona haya permanecido sin luz se debe a una actitud bien definida de los técnicos: no ha sido un fracaso; ha sido un acto de solidaridad con los obreros.

De otro modo la cosa sería horrible...

César R. GONZÁLEZ

CONTRA LACHICA

Huelga de estudiantes

GRANADA, 22.—Los estudiantes, en vista de que anteayer terminó el plazo dado para la realización de las conclusiones que elevaron al Gobierno, pidiendo la renuncia por el cacique D. Juan Ramón Lachica del acta de diputado por Granada, el procesamiento de éste y el del ex gobernador D. Ricardo Aparicio, se reunieron en la Facultad de Medicina, y acordaron declararse en huelga y telegrafiar a todas las Universidades de España, con objeto de que se alcen unánimemente contra la indiferencia del Gobierno.

Ha salido para Cádiz una Comisión de escolares, con objeto de asistir a la inauguración de la lápida dedicada al compañero de la Universidad de Granada muerto duramente por los pasados sucesos.

INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES

Se establece el salario mínimo y se determina la forma de elección de los Comités paritarios.

Ayer celebró sesión el Instituto de Reformas Sociales.

El presidente planteó la cuestión previa de que, con anterioridad a las conclusiones de los vocales obreros que se están discutiendo, se resolviera lo relativo al dictamen de la Comisión del Instituto enviada a la provincia de Córdoba para estudiar el problema agrario, ya que el Gobierno ha manifestado que le urge este asunto.

El Sr. Aznar presentó dos adiciones a las conclusiones tercera y cuarta de la presentada por la representación obrera. Se acordó imprimirlas y repartirlas para su estudio.

Núñez dijo que, a pesar de las manifestaciones del presidente, estima que debe continuarse discutiendo la moción de los obreros en el punto que quedó el día anterior.

Después de intervenir los Sres. Martín Álvarez, Eza, Fedregal y los compañeros Mora y Núñez se acordó seguir la discusión de la moción obrera, y dejar para la próxima sesión el dictamen agrario de la provincia de Córdoba.

El Sr. Aznar manifestó que, estando íntimamente relacionado el asunto del desajuste, como el de la jornada máxima y el del salario mínimo, con la forma de elección y funcionamiento de los Comités paritarios, acerca del cual ha presentado hoy una enmienda, estima que no pueden aprobarse aquellas sin que se estudie el asunto de estos Comités con la debida atención.

Intervinieron los señores vizconde de Eza, Saillias, Aznar, Martín Lázaro, marqués de Mochales, Martín Álvarez y el compañero Mora, y se acordó comenzar a discutir el dictamen presentado por la Mesa, en el que se da forma a los tres puntos primeros de la representación obrera, con los que está relacionada la actuación de los Comités paritarios.

Se discutió párrafo por párrafo dicho dictamen, y con ligeras enmiendas presentadas al mismo, quedó aprobado el funcionamiento y facultades que competen a dichos Comités.

Se pasó a determinar la forma de elec-

UNA INJUSTICIA

Para la Casa «Singer»

Por la influencia y los manejos de los esbirros del caciquismo de este pueblo, la Compañía «Singer», de máquinas para coser, ha despedido al compañero Manuel Medina, secretario de la Agrupación Socialista, que venía desempeñando el cargo de empleado en dicha Compañía, por el solo motivo de ser socialista y tomar parte activa en la política.

Contra tan injusta medida, puesta en práctica por esa Compañía en la oficina de Córdoba, los trabajadores protestan enérgicamente, y puesto que por aquí son los que mayormente compran a plazos las máquinas de esa Casa, se proponen también emplear procedimientos que perjudiquen directamente los intereses de la misma, practicando la solidaridad con el compañero a quien siendo honrado y fiel se deja cesante en atención a las indicaciones de determinados elementos.

Lo hecho por la Casa «Singer» con esta

UNA INJUSTICIA

Para la Casa «Singer»

Por la influencia y los manejos de los esbirros del caciquismo de este pueblo, la Compañía «Singer», de máquinas para coser, ha despedido al compañero Manuel Medina, secretario de la Agrupación Socialista, que venía desempeñando el cargo de empleado en dicha Compañía, por el solo motivo de ser socialista y tomar parte activa en la política.

Contra tan injusta medida, puesta en práctica por esa Compañía en la oficina de Córdoba, los trabajadores protestan enérgicamente, y puesto que por aquí son los que mayormente compran a plazos las máquinas de esa Casa, se proponen también emplear procedimientos que perjudiquen directamente los intereses de la misma, practicando la solidaridad con el compañero a quien siendo honrado y fiel se deja cesante en atención a las indicaciones de determinados elementos.

Lo hecho por la Casa «Singer» con esta

AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria.

A las once menos veinte empezó la sesión. Pusieron a debate las nuevas bases para establecer conciertos con las Empresas teatrales sobre el pago del timbre de espectáculos.

A petición de unos concejales se retiró el dictamen hasta la sesión próxima. El marqués de Villabragima protestó de unas frases pronunciadas en el mitin de Odeón, que eran un desprecio para el Ayuntamiento, y el alcalde, que tomó parte en ese acto, aunque de un modo inopinado, no se creyó en el caso de defender a la Corporación que preside.

Defendió también la gestión del ministro de Abastecimientos en el asunto del gas, de que se ocupó el alcalde en el teatro Español.

Señaló que el carbón se vendía a precio de tasa; pero que resultaba más caro por ser el transporte mixto por la vía marítima y la terrestre.

Y lo ocurrido del barco, la mitad de la culpa es del Ayuntamiento y la otra de Dios (Risas), porque hubo una tormenta enorme.

Después de que se han de continuar esas funciones en el teatro Español él asistirá a ellas, pero no como oyente, sino para dialogar.

El alcalde rechazó las acusaciones del jefe de la minoría romanista.

En el mitin defendió al Ayuntamiento, poniendo de relieve el hecho de que lo que se pedía en las conclusiones lo tenía pedido ya el Ayuntamiento. Y con esto solo es con lo que él se mostró conforme de lo pedido en el mitin, si bien, después de defender a los concejales, él, como liberal, respetó la opinión de todo el mundo.

(Durante toda esta parte de la sesión, los concejales republicanos y algunos liberales increpan varias veces al señor marqués de Villabragima.)

Después, el señor alcalde repitió las razones expresadas en su conferencia para desanchar los argumentos del señor marqués de Villabragima.

El marqués de Villabragima explicó sus palabras brevemente.

Pues que se instruya un expediente para ver si el Sr. Argente es responsable de la falta de carbón. Anticipó que él cree que la culpa es del Ayuntamiento.

Algunos concejales protestan.

El Sr. Saorín defendió extensamente a la Comisión, y después dijo que apenas si hay 300 toneladas que sean buenas y 1.500 de 2.000 malas.

El señor marqués de Villabragima dijo que para no admitir eso hay un técnico.

El Sr. Francos Rodríguez: Que no admitió la Comisión.

El Sr. Saorín: Sí se admitió.

Y habiendo transcurrido las horas reglamentarias, se levantó la sesión a las dos menos cuarto.

UNIÓN DE ASOCIADOS

Refirida de la minoría republicana. Se abrió la sesión a las cinco de la tarde, bajo la presidencia del alcalde.

Continuó la discusión del presupuesto de ingresos.

Se aprobaron los artículos 13, 14, 15 y 16 del capítulo tercero.

Los Sres. Crespo, Silva y Noguera presentaron una enmienda, en la que se propone un impuesto sobre tomas de agua.

Sustitutivos de los consumos.

El Sr. Sáinz de Baranda anunció el peligro que puede traer para la Hacienda municipal la supresión del impuesto sobre carnes y alcoholes. La rebaja de ese impuesto que se trata de suprimir no llegará al público.

El marqués de Villabragima dijo que la cuestión que se debatía era la siguiente: El Ayuntamiento dijo un día que no iba a los impuestos sobre alcoholes y carnes hasta que estuviese convencido de que no tenía otros medios de ingreso.

Es un hecho que hoy no podemos disponer de esos medios? Pues hay que ir a los impuestos sobre carnes y alcoholes.

El Sr. Aguilera y Arjona recordó que el presupuesto se formó al amparo de solemnes promesas de un ministro de Hacienda, que dejó de serlo en los momentos precisos.

Se atendieron en ese presupuesto requerimientos y necesidades legítimas, y contando con aquellas promesas se calcularon los gastos. El Gobierno, éste o el que fuere, no cambió lo que ofreció, y llegamos al momento actual.

La minoría republicana, prescindiendo de su significación, de su popularidad, de sus ideas...

El marqués de Villabragima: No se trata de ideas. Eso es una farsa. Combatir los impuestos de carnes y alcoholes porque os lo imponen así los gremios.

(Se produce un escándalo enorme, que domina, al fin, la campanilla del presidente.)

El Sr. Aguilera y Arjona: Esa es una habilidad; pero completamente falsa en su fondo. Una prueba. Somos enemigos del impuesto sobre las carnes y los alcoholes, pero no queremos llevar a la bancarrota al Ayuntamiento.

Si queda recalcado el impuesto de carnes os daremos nuestros votos para el de alcoholes.

Además, señores, eso de déficit es un poco exagerado, pues con el impuesto sobre carnes y el de inquilinato hay una diferencia de 1.800.000 pesetas, que puede ser objeto de un pequeño reparto vecinal perfectamente cobrable.

El marqués de Villabragima dijo que la minoría liberal no votará el impuesto sobre las carnes si no se vota el de los alcoholes.

Se puso a votación el impuesto sobre las carnes, que importa ocho millones. Se aprobó por 31 votos contra 12.

Se puso a votación una enmienda en la que se proponía el arbitrio sobre bebidas, por el sistema de patentes, que es la forma actual, y que importaba 750.000 pesetas. Se desechó por 24 votos contra 18.

El Sr. Aguilera y Arjona: Como esta votación significa el restablecimiento del impuesto de Consumos, desde este momento me retiró del Ayuntamiento. (Abandona su escaño, y los demás concejales republicanos le siguen.)

Se produjo el natural movimiento de expectación ante el desfile de los ediles republicanos, y durante un momento quedó suspendida la votación.

EL SOCIALISTA

MALESTAR SOCIAL

El hambre y las huelgas

Se condena a Sánchez Dalp, pero no se le encierra.

SEVILLA, 22.—En la mañana de ayer se reunió el Tribunal administrativo para dictar sentencia en el expediente instruido contra el Sr. Sánchez Dalp.

El caso de dicho señor se consideró como de contrabando, con arreglo a la real orden de 21 de diciembre de 1917, por tenencia clandestina de substancias.

Se condena al Sr. Sánchez Dalp al decomiso de las existencias siguientes: 85.770 kilos de aceite fino, 85.770 de aceite de segunda, 806.625 kilos de trigo, 24.764 de avena, 60.058 de habas, 4.318 de garbanzos y 26.995 de cebada. El valor de todas estas mercancías asciende a 434.150 pesetas.

Se le impone, además, la multa de 86.830 pesetas.

Se pasó copia del acta de la Junta administrativa al Juzgado, por si encontrase materia penable.

En un considerando de la sentencia se aprecia que el hecho de tener en depósito el Sr. Sánchez Dalp cantidad tan considerable de aceite supone el propósito de una elevación artificial del precio, caso previsto y penado en el Código.

Más comerciantes a la cárcel.

CÁDIZ, 22.—Ayer han ingresado en la cárcel cinco comerciantes, acusados de vender a precio superior al de tasa diferentes artículos de primera necesidad.

Las denuncias correspondientes han sido presentadas por los guardias municipales, y el alcalde hizo traslado de ellas al juez de instrucción.

Por la jornada mercantil.

GRANADA, 22.—Los dependientes de comercio abandonaron ayer el trabajo a la hora de comer y no volvieron a las tiendas, declarando la huelga.

Se reunieron después en el centro de la población y recorrieron las calles, haciendo cerrar todos los comercios.

No han ocurrido incidentes, pues los comerciantes cierran sin resistencia y las fuerzas de Seguridad vigilan sin tener motivo para intervenir.

Campaña de propaganda en Galicia.

FERROL, 22.—Organizado por el Comité local de Sociedades obreras, se verificó ayer en el teatro un mitin de propaganda socialista, en el que hablaron, entre otros, el delegado regional de la Unión General de Trabajadores, compañero José Gómez Osorio y el secretario de la Federación metalúrgica de España, Wenceslao Carrillo.

Acordóse solicitar la concesión del jornal mínimo y protestar contra la carestía de las substancias.

La numerosa concurrencia que asistió al acto aplaudió con entusiasmo a los oradores.

Un Ayuntamiento reclama la tasa de alquileres.

MÁLAGA, 22.—En la sesión del Ayuntamiento se acordó por unanimidad pedir al Gobierno decreto la tasa de alquileres, para evitar los abusos de la mayoría de los propietarios, y estableciendo los precios anteriores a la guerra.

DEL RÉGIMEN CARCELARIO

LOS MALOS TRATOS A LOS PRESOS

Recibimos una información directa de lo que ocurre en la cárcel de Cuenca, donde se da un trato inhumano a los reclusos en aquella prisión.

Las quejas, que no podemos reproducir íntegramente por su mucha extensión, se refieren a la pésima calidad del rancho que se facilita a los presos, en cantidad insuficiente para su alimentación; a los malos tratos de que se hace víctima a la mayoría de los presos, sometidos a la tiranía de los empleados del penal y a la tiranía de una camarilla formada por la hez de la gente de presidio; al pesado trabajo que se les obliga a realizar diariamente a los presos, dedicándose al acarreo de 14.000 litros de agua que van a parar directamente a la vía pública; a la frecuencia con que se encierra en las celdas de castigo por más la mínima falta, y, finalmente, a los malos tratos que el jefe de la prisión, D. Leopoldo Calleja, usa con los presos, abofeteándolos cuando le place.

Nos comunican que todo esto ocurre desde que dejó de ser jefe de la cárcel D. Manuel Cidrión, que trataba a los presos con las consideraciones que merece todo ser humano.

Nos hacemos eco de estas denuncias, esperando que al conocerlas el director general de Prisiones procurará dar las órdenes para que no subsista la deplorable situación de los desgraciados reclusos en la cárcel de Cuenca.

CRÓNICA CABARCEÑA

Los aspectos de un dilema.—Los mineros se agitan en demanda del salario mínimo, cual figuras esquemáticas animadas.

Tras un viaje penoso por aldeas y arroyos llegamos al pueblo de Cabarceno.

En la casa de Dios tocan a oración. Frente a ella algunos guardias civiles armados evocan el recuerdo del trágico suceso del año 1911.

En la hondata del núcleo de población circular, de uno a otro lado, los habitantes, chocando sobre el barrizal, que invade la localidad entera, como si fueran sapos sumidos en el lodazal nauseabundo de la charca.

El mitin de propaganda sindical va a dar principio. La muchedumbre, rojiza y andrajosa, con caras famélicas, mostrando sus cuerpos venidos por el hambre y el trabajo, se agolpa a la entrada, al igual que si otras nuevas campanas del templo de la emancipación proletaria tocasen a rebato.

Mientras las mujeres, hombres y niños hallan acomodo para escuchar a los oradores, apiñándose ansiosos, el orfeón de la Juventud Socialista entona La Internacional, La Marsellesa de la Paz y otros himnos diversos. Fuera del salón queda tanta gente como dentro.

El comicio se celebró: los concurrentes aplauden entusiastas, y sus ojos, abismados como profundos pozos de mina, destellan fulgores de ira inmensa. ¡Cuántas infelices mujeres, presas de una emoción siniestra, apretaban el fruto de sus amores en los brazos descarnados, como si temieran que un ave de rapina fuese a cebarse en los tiernos retoños de sus entrañas! ¡Muchas de ellas dejaban resbalar por sus incolores mejillas las lágrimas copiosas de la amargura!

Los patronos no habían contestado a las peticiones, quizá esperando el fallo que en Vizcaya recaiga en el asunto. Ellos no pasearon jamás por las cloacas inmundas donde se hacían, cual malditos condenados al infierno de la religión, los mártires del trabajo que les enriquecieron.

Los picachos, tintos de carmeas tierras, fueran menos ingratos que ellos ante el cuadro de dolor que tantas misérrimas familias sufren por su culpa en holocausto de tan brutal egoísmo.

El minero de esta húmeda región montañosa trabaja, como término medio, cuatro días a la semana, más bien menos que más. Percibe como salario cuatro pesetas, y por esto la economía familiar está resentida. Es un negocio con déficit del 200 por 100 de su existencia.

Cuatro días de trabajo suman a la semana 16 pesetas. Divididas estas 16 pesetas, entre siete días, corresponden a cada día dos pesetas y 28 céntimos y medio.

Una familia compuesta de cinco individuos consume dos kilos de pan, que valen una 1,85 pesetas; de habitación ha de pagar 50 céntimos diarios.

Quedan 43 céntimos y medio para comprar alubias, patatas, aceite, tocino, azúcar, café, leche, sopa, calzado, luz y otras necesidades no menos imperiosas.

Los artículos de primera necesidad han aumentado un 100 por 100 en el transcurso de tiempo hasta 1919.

Hoy necesita el trabajador para alimentarse seis pesetas diarias. Si con dos pesetas y 28 céntimos y medio debe cuidar el sustento de su familia, decid si no hay más de un 200 por 100 de pérdida en el negocio de la vida obrera.

Se hace necesario e inevitable que la suerte de la burguesía española corra parejas con el destino de la burguesía rusa, que el bolchevismo destrerró del suelo moscovita.

Su infamia y estolidez dictan la misma sentencia para ellos.

¡Viva el Socialismo!

Cabarceno, marzo, 1919. A. VAYAS

Fomentando el analfabetismo

FUENTE OBEJUNA, 19.—En esta población, como en otras tantas de nuestro país, la instrucción de los trabajadores se escatima, se explora y, por último, se enrojece de varias formas, instalando las clases en guardias insanas que no tienen el aspecto de alegría propia de los jóvenes que han de frecuentarlas y se dificulta también restándole medios de vida a los profesores.

El laboratorio donde se forman los cerebros del mañana está situado en la calle Valverde, y en locales que miden dos metros de ancho por dos de largo, la clase primera, y la segunda tiene tres metros por uno y medio.

Frente al edificio existe un abrevadero de cerdos, cosa que no nos extraña si se tiene en cuenta que éstos pertenecen a D. Carlos Molina, quien goza de grandes influencias políticas. Consecuencia de todo esto es que el número de niñas que asisten a clase no excede de siete a la primera y diez a la segunda.

Ante este desconsolador espectáculo nos encontramos con que los obreros no pueden dar educación a sus hijos por temor a que sus ternas criaturas sean víctimas del foco de infección que hay frente a la escuela.

Ahora se nos ocurre una pregunta al alcalde: ¿No tiene fondos ese Ayuntamiento para que los profesores vivan en casas que reúnan condiciones? Y a la auxiliar, ¿no puede pagarse al Ayuntamiento una pequeña remuneración para que no tenga que vivir en una fonda?

Por hoy no hacemos comentario alguno, dejando la palabra al alcalde para que tome nota y nos ahorre el trabajo de insistir sobre este asunto, procediendo en justicia y dotando a las clases de locales amplios e higiénicos.—C.

La Sociedad de naciones

Los obreros Ingleses formularán enmiendas al proyecto.

LONDRES, 21.—El partido obrero prepara una Conferencia especial laborista en Westminster, encargada de formular ciertas enmiendas al proyecto de Sociedad de naciones, a fin de armonizar ésta con las aspiraciones del movimiento laborista internacional.

Entre otras modificaciones, se pedirá que la Sociedad esté basada sobre la representación directa, demandando de los Parlamentos para asegurarla un carácter democrático.

Se pedirá que todas las naciones desearan cooperar a su creación estén dispuestas a aceptar sus obligaciones; que la Sociedad establezca una inspección de los armamentos para favorecer el desarrollo nacional; que la Sociedad asegure la libertad comercial y el establecimiento de una carta internacional del trabajo, y que ordene la abolición completa del servicio militar obligatorio.—Radio.

FEUDOS DEL CACIQUISMO

La Inquisición en Benamejil.

BENAMEJIL, 21.—A la serie de atropellos e injurias cometidas aquí con los trabajadores por caciques y autoridades hay que añadir la brutal agresión cometida por el sargento de la guardia civil de este puesto con nuestro compañero Pedrosa.

Cuando pretende el Gobierno demostrar que está animado del mejor espíritu democrático sus secuestrados se encargan de demostrar que todo eso no pasa de ser un cuento, pues en España se apalea a los obreros de una manera brutal y canalla.

Las leyes no sirven para nada. La fuerza pública se encarga de patentizar su impunidad para cometer toda clase de atropellos.—C.

LA POLÍTICA

Los trabajos del Instituto acerca de la sindicación obligatoria.

En virtud de lo dispuesto en la real orden de 16 de enero último, el Instituto de Reformas Sociales comenzó con toda la atención que la materia requiere el examen de la propuesta formulada acerca de la sindicación obligatoria patronal y obrera. Ha recibido indicaciones varias relacionadas con tan interesante problema, y examinará cuantas sean dirigidas a su secretario (Ponentes, 2) antes del día 31 del actual, sin que por la urgente necesidad de dictaminar sin mayor dilación pueda solicitar, mediante interrogatorios, informes particulares.

Declaraciones del conde.

Anoche dijo a los periodistas el jefe del Gobierno que había dedicado la tarde a despachar asuntos del ministerio de Estado y a estudiar la huelga de carteros.

En este sentido—dijo—he tenido dos conferencias con el Sr. Jimeno, y pienso tener otra mañana, pues esta situación hay que resolverla en el día de mañana.

De política—continuó—insisto en cuanto ya he manifestado. No habrá Presupuestos sin el voto de las Cortes. No he visto si hay precedentes para prorrogar los Presupuestos; pero si los hubiera para mí no existirían.

El Gobierno debe ser el primero en cumplir la ley.

¿Han llegado usted y D. Melquiades a un acuerdo?

—Me han dicho que el Sr. Alvarez contestó al conde—ha hecho declaraciones acerca de la conversación que tuvimos. Yo no las conozco; pero me atengo a ellas, sin aumentar ni quitar una palabra.

¿Hay más noticias?

—Que seguimos ocupándonos del problema agrario andaluz y que estoy satisfecho de la actuación del alto comisario en Marruecos.

El Gobierno estudiará con atención las peticiones que formulan los empleados de la Compañía interurbana de Teléfonos.

He dicho a la Comisión que me ha visitado que sus peticiones son justas, aunque deben tener presente que, para la adquisición por el Estado de los teléfonos interurbanos, hay que esperar al acuerdo de las Cortes.

Los reformistas.

El partido reformista colaboraría en un Gabinete de izquierdas que se ajustara a las siguientes condiciones:

«Reforma de la Constitución, no parará la modificación del artículo 11, como se ha dicho, pues la cuestión religiosa es para el partido puramente episódica, sino para abrir cauces tan anchos en la ley fundamental del Estado, que en ella quepan todas las corrientes modernas europeas y la solución de todos los problemas privativos de España.

Descuaje de las viejas oligarquías para la transformación de los antiguos partidos políticos, que habrán de tener su cuna en unas Cortes Constituyentes de organización inmediata.

Y aceptación del Gobierno, solo o acompañado, por el partido reformista—sin pretensión del predominio, aunque con garantía de transformación—, siempre que no se vulneren las esencias de su programa.»

Embajador que regresa.

Ha desembarcado en La Coruña, y en breve llegará a Madrid, el Sr. Polo de Bernabé, quien, hasta hace poco, ha desempeñado el cargo de embajador de España en Berlín.

Se anulan los permisos de exportación.

En la Gaceta de ayer se publicó una real orden de Abastecimientos, cuya parte dispositiva dice así:

«Primero. Que a partir de la publicación de la presente real orden en la Gaceta de Madrid, transcurrido un plazo de treinta días para los permisos de exportación de sustancias alimenticias concedidos antes del 1.º de enero del corriente año y de sesenta días para los que hubieran sido concedidos después de dicha fecha, se declaren anulados todos ellos, el total o por la parte que no se hubiese utilizado.

Segundo. Que para las autorizaciones de exportación de sustancias alimenticias que en lo sucesivo pudieran admitirse, en virtud de obligaciones contraídas por medio de Convenios comerciales por pactos de reciprocidad internacionales, se fije igualmente el plazo de sesenta días para su validez, transcurrido el cual se entenderán canceladas las correspondientes concesiones; y

Tercero. Que lo anteriormente dispuesto no será aplicable a las autorizaciones de exportación de pastas para la sopa y aceite de oliva concedidas con arreglo al régimen especial que regula la exportación de dichos artículos.»

RENTAS DEL OBRERO

Un trabajador sepultado.

BARCELONA, 22.—En las obras que se realizan en la montaña de Montjuïc para instalar la Exposición de Industrias eléctricas ha ocurrido ayer un desprendimiento de tierras en el sitio conocido por Torre Francisco Villacampa.

Todos los obreros acudieron inmediatamente para auxiliar a su compañero; pero cuando lograron extraerle era ya cadáver.

Grave accidente en una fábrica.—Un muerto y un herido grave.

BARCELONA, 22.—En la fundición Barret, situada en la carretera del Port, se hundió hace unos días un tejumbrero, causando la muerte a dos obreros.

Ayer, al tratar de reconstruirlo, se vino a tierra por efecto del vendaval, matando a Ramón Bifvo e hiriendo gravemente a José Montañés, ambos albaniles.

Un minero moribundo.

BILBAO, 22.—En la mina «Arzobal», del término municipal del mismo nombre, ha ocurrido un desprendimiento de tierras y Hernández, produciéndole la fractura de ambas piernas y heridas gravísimas en los brazos y la cabeza.

Ingresó en el Hospital en estado agónico.—C.

Se reanuda al fin, y sin ningún interés, ni en el público ni en los asociados, se aprobaron el impuesto de alcoholes, el de inquilinato y algunos otros de menor importancia.

El alcalde, en vista de lo avanzado de la hora y ante los hechos que acababan de producirse, suspendió la sesión a las diez y cuarto.

Con los concejales republicanos, y por igual causa, se retiró el concejal albista Sr. Marcos.

Los concejales republicanos señores Noguera y Aguilera y Arjona notificaron al alcalde, una vez terminada la sesión y ante un grupo de periodistas, que se retiraban definitivamente del Ayuntamiento para no compartir la bochornosa responsabilidad que se deriva de la aprobación del impuesto de alcoholes, que habrá que cobrar con fiato y significa el restablecimiento del impuesto de Consumos.

Hoy, a las once, se reunirán los concejales republicanos en el domicilio del señor Noguera, y darán una nota oficiosa explicando su actitud al vecindario de Madrid.

Formidable explosión en Bélgica

Numerosas víctimas.

BRUSELAS, 22.—Ayer al mediodía se produjo una formidable explosión en Tirlemont. Las detonaciones se sucedieron durante algunos minutos.

Estallaron 150 vagones de municiones que se hallaban en la estación de la línea Tirlemont a Grimed, localidad distante algunos kilómetros.

Es imposible aproximarse al lugar de la explosión.

Circula el rumor de que las casas de Grimed quedaron resquebrajadas y que las víctimas son numerosas; pero no ha podido todavía confirmarse.—Radio.

AGITACIÓN OBRERA

Conflictos sociales en Barcelona

Se restablece la normalidad.

BARCELONA, 22.—La situación mejoró ayer en lo que se refiere a los servicios afectados por las últimas huelgas. Aunque con gran lentitud, dichos servicios van regularizándose.

Ayer se presentaron al trabajo los obreros de las Centrales eléctricas de la Compañía Catalana, reanudando sus tareas.

Los obreros encargados de la fabricación de gas continúan en huelga.

Ha quedado terminada la desmovilización de los individuos que se hallaban en Montjuïc.

La organización de los periodistas.

BARCELONA, 22.—Parece que toma cuerpo la idea expuesta en la última reunión general de la Asociación de la Prensa diaria de Barcelona de formar el Sindicato único de periodistas.

Hamamiento a los veclanos

A título de información he de decir que el agua, que todo le he servido, que ha sido la liga entre liberales olvidados y conservadores petulantísimos.

A título de referencia he de agregar también que, tanto unos como otros, son unos tragaldabas procomunes de los intereses del pueblo. Y si no que lo diga la historia política, sucia y obscena, de estos dos bandos turnantes de monárquicos fracasados.

Ninguno de ellos hizo nada en beneficio del pueblo. Digo mal. Si hicieron: aliarse cuando a entrambas cuadrillas convino, menospreciando la más exquisita equidad.

Estas gentes se han unido una vez más para sacrificar a Yecla. ¿Y vosotros lo vais a consentir, yeclanos? Que nunca se os considere como comparsa; sublevaros contra los asesores indignos que os quieren supeditar a los caprichos más ridículos. Tened muy en cuenta que unos y otros políticos de conveniencia no son más que otros tantos politicastro que juegan al escondite con vuestra dignidad.

¿Vosotros vais a tolerar esto? ¡No!

Los yeclanos que tienen vergüenza no se supeditarán a nadie. La honradez de los de aquí es muchísimo más grande que la de todos los mofidores políticos que de este pueblo quieren reírse. Yecla tiene dignidad ciudadana y no descenderá nunca al bajo nivel de escabel por el misérrimo plato de lentejas.

¡Yeclanos! Es hora que os levantéis en aras del bien común y arrojéis muy lejos a todos esos monárquicos que os empuercan! Es preciso que gritéis muy alto, protestando contra todas estas gentes que os apastan. Es necesario que de una vez desennascaréis a los que toman la política como alcahueta para su medio personal.

Hay que ir contra estos equilibristas del acabado régimen, por falsadores del seno electoral y ladrones del sufragio, encubiertos por su dios Cierva.

Hay que ir contra estos caciquillos y el cacique magno de la provincia, porque uno y otros se divierten a costa del pueblo, no convocándose las elecciones municipales de aquí porque así le convendrá a ellos.

¿Y vais a admitir esto? ¡Qué bajuno es ir como borrego tras el mocoso jefe! ¡Qué grande es el hombre que sabe colocar a sus más viriles los que, unificando todas sus energías, colocan a su pueblo todo al nivel más alto de civilización y progreso!

¡Intrigar, sí, pero siempre con el noble sentimiento del bien común. Teneos a la fuerza de voluntad para no venderos. Abofetead a esos sinvergüenzas que amanfian censos para su triunfo político.

El hombre ha de mantener su valer y no debe consentir nunca que el cacique monte sobre él.

Antonio GONZÁLEZ

ACTOS CIVILES

RIBARROJA DE EBRO.—Se ha inscrito en el Registro civil a un niño con el nombre de Artesano, hijo de nuestros amigos Francisca Serra y Celestino Arnau.

LOS CARTEROS

En plena huelga

Negociaciones fracasadas.

A las cinco y media de la tarde reunió el director general en su despacho al Comité de los carteros.

El Sr. Navarro Reverter leyó a éstos la nota facilitada por la mañana en Gobernación, agregando que el Gobierno no podía llegar a más concesiones.

Los individuos del Comité no se mostraron satisfechos con ello, e insistieron en sus demandas.

La reunión terminó cerca de las siete, sin que se llegara a un acuerdo.

Los del Comité bajaron a Cartería y dieron cuenta de lo tratado a sus compañeros. Con ellos acordaron celebrar una reunión por la noche en el Círculo de carteros para acordar la línea de conducta que han de observar hoy.

El Sr. Navarro Reverter no quiso hacer manifestación alguna a los periodistas, diciendo que tenía el deber de dar cuenta antes al ministro de la Gobernación.

De esto se deduce, como de la actitud de los carteros, que éstos se hallan dispuestos a ir a la huelga.

Las impresiones eran las más pesimistas.

Insisten en sus primeras reclamaciones.

Los carteros han manifestado que mantienen en toda su integridad las reclamaciones que formularon en principio. Han asegurado contar asimismo con el apoyo de casi todos los oficiales del Cuerpo si de hecho se fuera a la huelga.

Los servicios están desorganizados y la correspondencia que hay detenida no podrá despacharse en cuatro días, por lo menos.

Por acuerdo de la Comisión, mientras las negociaciones duren, sólo se reparará el 10 por 100 de las cartas que lleguen.

La guarnición, preparada para sustituir a los carteros.

Se asegura que la guarnición de Madrid está preparada para proceder al reparto de la correspondencia, en el caso de que la solución del conflicto pendiente se prolongue por algún tiempo.

El Instituto Nacional de Previsión estudia el Sr. Navarro Reverter continuó ayer, como en días anteriores, en unión de los miembros del Instituto Nacional de Previsión, el estudio de las bases que han de servir para redactar el proyecto que se presentará a las Cortes en tiempo oportuno, concediendo a los carteros los derechos a jubilación, orfandad y viudedad en la forma que determina la nueva ley de Empleados.

Una vez que el estudio esté completamente terminado, el Sr. Navarro Reverter lo llevará a la aprobación.

El movimiento en provincias.

BARCELONA, 21.—Los carteros de esta Administración de Correos hicieron causa común con sus compañeros de Madrid.

A la hora de costumbre ocuparon sus puestos; pero se limitaron a cumplir estrictamente con su obligación, y a observar el reglamento hizo que los servicios no estuvieran debidamente atendidos.

Quedó sin repartir la mayor parte de la correspondencia.

Todos los carteros abandonaron el trabajo para acudir a la operación de pasar lista, que en otras circunstancias se efectúa al mismo tiempo que la distribución de la correspondencia. En las cuatro operaciones de pasar lista se invirtieron unas cuatro horas, tiempo que restaron del que destinan los carteros al reparto postal.

El Comité local de defensa de la clase ha celebrado conferencias con el central, guardándose absoluta reserva acerca de lo convenido.

Surge la huelga.

En las primeras horas de la mañana de hoy, en lugar de acudir sólo el turno correspondiente de Cartería, se presentaron en ésta todos los turnos y los buzoneros.

La llegada de un número tan crecido llamó la atención de los jefes de la Central. Los carteros permanecieron allí hasta las nueve y media, hora en que estaban todos. Entonces se dijo que el Gobierno no atendía sus peticiones; por consiguiente, debían abandonar el trabajo, y el grito de viva la huelga, viva la unión y vivan los carteros, abandonaron el palacio de Comunicaciones.

El departamento de Cartería está cerrado. En una de las puertas se ve un cartel que dice: «Prohibida terminantemente la entrada.»

A través de los cristales de las puertas de Cartería se veían algunas parejas de la guardia civil con fusiles.

Sobre las mesas no se ve ni un papel, ni algo alguno que indique que se reanuda el trabajo.

Lo que dice Romanones.

Al recibir hoy el jefe del Gobierno a los periodistas explicó a éstos su retraso en llegar, diciéndoles que estábamos en plena huelga de carteros.

«El Gobierno ha salido de una huelga», añadió—para entrar en otra. El ministro de la Gobernación ha tomado las medidas para restablecer el servicio, no habiéndose ocurrido de momento esto, a pesar de la buena voluntad del Sr. Jimeno, por la forma en que la huelga ha sido planteada.»

Del planteamiento de este conflicto informó por teléfono el Sr. Jimeno al presidente del Consejo, hallándose éste despachando con el rey.

El presidente del Consejo se trasladó inmediatamente desde Palacio a Gobernación para informarse detalladamente del desarrollo de la cuestión.

El conde de Romanones, respondiendo a la pregunta de un repertorio, manifestó que las circunstancias son las que mandan.

Ha recibido el presidente del Consejo la visita de una Comisión de la Cámara de Comercio y del Círculo de la Unión Mercantil.

Se encarga al ejército de sustituir a los huelguistas?

Esta tarde se han presentado fuerzas de ingenieros en el palacio de Comunicaciones. Procederán, a lo que parece, a la distribución de las cartas atrasadas, que se

rán igualmente repartidas por fuerzas de la guarnición.

El Gobierno, con sus dilaciones y sus dudas, ha dado lugar a que el conflicto de los carteros adquiriera caracteres de intensa gravedad.

Haga un esfuerzo de comprensión y decidase a resolver en justicia esta cuestión, dando lo que piden a los carteros:

La justicia de sus reclamaciones es evidente; hacer intervenir a los soldados en contra de estos modestos empleados nos parece peligrosísimo. Las experiencias anteriores deberían haber convencido a nuestros gobernantes de la impropiedad de su actitud.

La huelga ha estallado, planteando el Gobierno al país, con su conducta, un gravísimo conflicto.

Protestamos contra la intervención del ejército, y estamos francamente al lado de los huelguistas, que vencerán seguramente, dada la cohesión y disciplina que informa su movimiento.

Los socialistas húngaros y las elecciones

BERNA, 22.—Comunican de Budapest que el Partido Socialista Húngaro ha acordado no establecer ningún acuerdo con el partido burgués en las próximas elecciones.

El partido radical burgués no presentará ningún candidato y apoyará a los socialistas.

La compañía del Teatro Nacional de Budapest se ha adherido al Sindicato de funcionarios.

Los miembros se declararon partidarios de la nacionalización de todos los teatros de la ciudad.—Radio.

LOS TEATROS

EN EL CENTRO

Tiene el Sr. Muñoz Seca un afán desmedido por demostrarse capaz de producir obras teatrales de todos los géneros. Y este estado de espíritu le lleva a escribir tragicomedias como *La casaca*, estrenada anoche en el teatro del Centro.

El afortunado autor de *La barba de Carrillo* ha querido ahora dar un golpe más a los estragos que la avaricia produce en la Humanidad, y hemos de manifestar nuestro criterio de que el Sr. Muñoz Seca ha tenido poco acierto.

Los dos tipos capitales de *La casaca*, los hermanos Gaspar y Mariano, son excesivamente convencionales para darnos la sensación de humanidad y de tragedia que el autor pretende. Gasparón es tan duro y repulsivo que sólo por los talentos que posee en el actor del mérito de Morano no fué protestado por el público; en cambio, Mariano, el obispo, es ridículamente falso, ya que su táctica para encarrilar al hermano avaro no obtiene otra consecuencia que producir una víctima: la muerte de la pobre india.

La casaca se salvó del fracaso gracias a la habilidad técnica del autor, que es indiscutible, y a las escenas cómicas de los personajes epistólicos.

La obra fué representada por la compañía del teatro del Centro con mucho amor.

El Sr. Morano trabajó denodadamente, aunque estuvo excesivamente patológico; el Sr. Aguado defendió el falso tipo del obispo; el Sr. Vigo, muy acertado, como igualmente las señoras Villegas, Rodríguez y Martínez.

El autor salió al final de los dos actos a recibir los aplausos de la concurrencia.

EN EL INFANTA ISABEL

La astracanada que anoche se estrenó en el lindo teatro de la calle del Barquillo es una lamentable equivocación de los señores García Álvarez y González del Tero.

Las situaciones son todo lo absurdas y violentadas que el género requiere; pero les falta, en cambio, la gracia, que también debe ser inherente al género.

La plaza de primo peca de aburrida, y el público así lo hizo comprender en la ruidosísima forma que estas cosas se hacen.

Ha caído, pues, *La plaza de primo*, a pesar de la presentación apropiadísima y de la interpretación esmerada que alcanzó por parte de la señora Gámez, que luchó heroicamente hasta el fin, y de los señores Aguilar, Alarcón y demás compañeros mártires.

El Sr. García Álvarez tuvo el valor de salir a escena al final del primer acto.

EN EL CÓMICO

Anoche se presentó la compañía de Emilio Portes en el teatro Cómico con el melodrama en cinco actos y nueve cuadros, original de sir Bulwer Lytton, titulado *Richieu*, adaptado a la escena española por D. Jacinto Benavente.

La representación tuvo éxito por sus escenas interesantes.

El público aplaudió a la compañía sin reservas, por su discreción y gusto en el vestuario y decoración.

EN EL ESPAÑOL

Por primera vez durante la actual temporada se puso anoche en el coliseo municipal la famosa obra de Calderón *El alcalde de Zalamea*.

Una vez más pudimos deleitarnos con las bellezas literarias del drama clásico, con un rico sabor castellanista, que anoche fué interpretado con mucho cariño por la compañía que dirige el notable actor Ricardo Calvo.

Fué una buena jornada para todos los artistas que intervinieron en la representación.

EN ALEMANIA

Amenaza de los mineros.

BASEL, 21.—La Unión de mineros de Bechum ha enviado un ultimátum al Gobierno pidiendo la ejecución de los compromisos tomados referentes a los salarios.

Amenaza con la huelga en caso de no obtener una respuesta favorable.—Radio.

El Austria alemana.

BASEL, 21.—La Asamblea Nacional ha aprobado definitivamente el proyecto de la incorporación del Austria a Alemania.—Radio.

El problema del campo

Comentarios a unos comentarios.

En *El Sol* de hoy aparece un artículo de Félix Lorenzo sobre el problema agrario en Andalucía.

En ese artículo tiene la comodidad de culpar a todos los partidos del estado a que han llegado los campesinos españoles. Ni al Partido Socialista excluye de sus inculpaciones; al contrario, las recarga, como puede verse:

«El socialista merece más consideración e inculpación más grave. Un partido que luego de aceptar, en 1916—no muy activamente, como se ve—el impuesto directo, continúa sugiriendo a los trabajadores la ilusión del aumento de los salarios, a sabiendas de que esto es contradictorio de aquello, porque, dado el régimen actual de producción, a todo aumento de salario corresponde casi automáticamente un aumento equivalente en el precio de las cosas de cambio, queda para siempre, y como tal partido, estigmatizado, desde el punto en que sus dirigidos le aleccionan y le imponen una realidad tan diferente de la realidad de las Casas del Pueblo.»

No queremos negar a nadie el derecho a comentar y criticar cuanto tenga por conveniente. Nuestra exigencia se limita a pedir a los comentaristas y críticos que se enteren de las cosas antes de hablar de ellas.

Porque, dejando aparte eso de que el aumento de salarios corresponde casi automáticamente un encarecimiento equivalente de los productos, afirmación que ya hace un rato se tuvo por demasiado absoluta; dejando aparte esto, decimos, Félix Lorenzo debería saber que el Partido Socialista Español piensa en algo más que en aumentar los salarios; bastaría haber leído la reseña de las sesiones de los Congresos de nuestro Partido y de la Unión General para saber que nos hemos ocupado del problema agrario, y con una profundidad de ideas que no creemos haya superado nadie en nuestro país, ni aun el propio Félix Lorenzo.

Esto lo saben millares de obreros manuales, que no tienen la pretensión de escribir comentarios acerca del problema del campo andaluz.

EL CONGRESO AGRARIO DE MÁLAGA

La Federación acuerda ingresar en la Unión General.

MÁLAGA, 21.—Se ha constituido la Federación Agrícola provincial de Málaga, con 5.734 afiliados.

En el Congreso, que actualmente se celebra, están representados los pueblos siguientes: Coin, Cuevas del Becerro, Cañete la Real, Casarabonela, Mollina, Antequera, Teba, Cuevas Bajas, Serrato, Campillos, Pizarro, Cuevas de San Marcos, Alhaurín el Grande, Vélez Málaga, Peñarubia, Totelán Borge, Fuenigirola, Cajiz y Alozain.

Por unanimidad y con gran entusiasmo se acordó ingresar en la Unión General de Trabajadores como medio eficaz para extirpar el caciquismo y llegar a su emancipación.

Viva la unión de todos los obreros del mundo.—José Ramírez.

HUELGAS EN INGLATERRA

Nacionalización de minas y ferrocarriles

LONDRES, 20.—Las opiniones sobre la crisis industrial son menos pesimistas que ayer tarde. La Comisión regia del trabajo en las minas acabó su labor a las siete, enviando a la imprenta su informe, el cual será leído mañana al principio de la sesión en la Cámara de los Comunes.

Los rumores que corren en el salón de Conferencias es que el contenido del informe, sin dar completa satisfacción a las reivindicaciones de los mineros, dará margen, sin embargo, para continuar el estudio de la cuestión de la nacionalización de las minas, que se considera por los mineros más importante que la mejora inmediata de los salarios y que la reducción de las horas de trabajo.

Se asegura que Lloyd George ha declarado a monsieur Thomas que el Gobierno está dispuesto a nacionalizar los caminos de hierro y con este objeto se someterá en segunda al Parlamento un proyecto de ley.—Radio.

Lo que ofrece el Gobierno.

LONDRES, 21.—El primer ministro ha manifestado, en una declaración publicada en París, que no volverá a Inglaterra antes de que quede establecido el Tratado preliminar de paz y de negociar con los ferroviarios sobre el programa anterior. El Gobierno ofrecerá la solución del trabajo semanal de cuarenta y ocho horas.

La cuestión de garantías se discutirá más adelante. Durante los días de la semana que se trabaja más habrá que pagar un extraordinario, según el tiempo, así como los domingos, y el trabajo nocturno, que será recompensado con la paga extraordinaria de un chelín y seis peniques.

El mínimo de un día de fiesta por semana será pagado después de doce meses de servicio.

Se nombrará un Comité para examinar o informar sobre todos estos puntos. Este Comité comprenderá los representantes del ejecutivo de ferroviarios y de los sindicatos, que tratarán de todas las cuestiones que surjan por jornales, pagas extraordinarias y condiciones del servicio.

Cuando quede establecido el nuevo ministerio de Vías y Comunicaciones, el Gobierno tiene intención de conceder toda clase de ventajas de auxilios y de cooperación a los obreros en el transporte y en la industria.

El resultado de la oferta del Gobierno será que, en vez de tener que hacer frente a una reducción gradual de los actuales jornales durante la guerra, como se va reduciendo también el coste de la vida, los ferroviarios quedarán asegurados en la continuación de sus salarios actuales durante el año corriente, lo que significa la continuación del aumento de 75 millones de libras más que antes de la guerra.

El bill para atender a la guerra, de guerra de 33 chelines y ocho horas de trabajo al día, queda vigente.

Los varios millones que importan estas diferentes concesiones exigen gastos extraordinarios, y para ello es necesario

aumentar los precios de las tarifas de ferrocarriles.

Se espera que no habrá necesidad de hacer grandes aumentos en los precios de los billetes ordinarios de los pasajeros.—C.

La actitud de los obreros.

LONDRES, 21.—Aunque se teme que los mineros se nieguen a aceptar las concesiones del Gobierno, a instancias de la Comisión regia, la impresión general es que se evitará la huelga.

Los ferroviarios y los obreros de transportes se muestran más conciliadores y no desean precipitar la crisis.

El jefe de los ferroviarios, Thomas, ha dirigido un llamamiento a los miembros de la Unión, pidiéndoles que se den cuenta de la gravedad de la situación e invitándoles a que no recurran a la huelga hasta que no estén agotados todos los medios para obtener las reivindicaciones.—Radio.

Se rechaza la fórmula del Gobierno.

LONDRES, 22.—Los ferroviarios han rechazado las proposiciones del Gobierno, referentes al sobresalarario. Insisten en que les sea concedido de modo definitivo, en vez de serles tan sólo por lo que queda de año, como ofrece el Gobierno.—C.

UNA CANALLADITA

Las lechuzas del clericalismo

TEBA, 20.—A nuestro compañero Saturnino García Guerrero, afiliado a la Agrupación Socialista, le han hecho víctima los elementos clericales de un atropello inefable contra los derechos de ciudadanía, que la despreciable gentuza ensotada no tiene inconveniente en villipendiar cuando no se arremeten en estos casos contra ellos de la manera contundente que merecen.

Nuestro amigo, en uso de un legítimo derecho, tenía sin bantizar a un pequeño hijo suyo, que no había mostrado el menor deseo por ingresar en el bando católico.

Aprovechando las horas que nuestro compañero dedica diariamente a su trabajo, los elementos clericales, cuya ociosidad les permite preocuparse de las vidas ajenas para introducir la cizaña del fanatismo en las familias, consiguieron coaccionar a la de nuestro amigo para que llevase al niño a la pila bautismal.

Como para esto no exigen los curas la autorización del padre, se verificó el bautizo, el cual constituyó una sorpresa desagradable para nuestro amigo cuando tuvo conocimiento de ello.

Queda reflejado el proceder alevoso de la gente de Iglesia, de quien la gente se va separando a medida que la cultura sustituye al fanatismo religioso. Los cocos eclesiásticos no sirven ya ni para asustar a los niños.—C.

DESDE ALMAGRO

ALMAGRO, 20.—Los Ruiz, Beneyte y demás caciquillos que le acompañan, y debercidos con el triunfo de España, ensañaron último año electoral que al municipio de Almagro en las elecciones municipales, y temerosos de la importancia que va alcanzando la organización obrera, no desearán cuantos medios pueden emplear, por vituperables que sean, para coartar el empuje de los trabajadores.

En esa labor le ayuda tenazmente el secretario de este Ayuntamiento, el *Cajón colorado*, que cada día se hace más acreedor a que el pueblo haga con él un escarmiento.

Contribuye a la irritación de todos el propósito que existe de anular la elección del hijo del Sr. Ruiz, por no ser vecino de Almagro.

El descontento que existe entre los trabajadores del campo, por los atropellos de que son víctimas por estos señores, se aumenta con la miseria a que se les somete, con lo raquítico del jornal con que se les retribuye, y el precio excesivo de las substancias, que hace que el hambre se enseñoree de esta ciudad.

También es objeto de grandes censuras la pasividad de los señores que forman el Patronato de Doña Juliana Fernández, y del cual es presidente nato el alcalde, porque aquéllos no exigen, con la entera necesidad, al asnosidico monterilla que cumpla con exactitud las disposiciones testamentarias para el reparto de los intereses de dicho legado, en vez de hacer mangas y capirotes de lo que no le pertenece.—C.

Los procesos de Barcelona

BARCELONA, 21.—En la Audiencia ha continuado esta mañana la vista del juicio por jurados con motivo de uno de los atentados de que fué objeto el fabricante señor Trinchet.

El fiscal informó, atacando a los sindicalistas. Pidió veredicto de culpabilidad para los procesados.

Al conceder el presidente la palabra al abogado defensor de Juan Bello advirtió al público que se abstuviera de toda manifestación favorable o contraria a los procesados, pues en otro caso ordenaría el despejo de la sala.

Seguidamente comenzó su informe la defensa, demostrando la inocencia de su patrocinado.

Habló después el abogado de Boda, y recordó los cargos del fiscal, recordó que hace años, en la vista de una causa contra los supuestos autores de un atentado terrorista, el presidente preguntó a uno de los procesados qué entendía por anarquía, y éste le contestó que se quitara la toga y entonces discutirían.

La defensa, por su parte, aplica este caso en la actualidad al fiscal.

Agregó que estos días los sindicalistas han dado pruebas de gran civismo.

Estas manifestaciones fueron acogidas por la concurrencia con ruidos asentimiento, en vista de lo cual el presidente hizo despejar la sala.

A poco quedó suspendido el juicio hasta las cinco de la tarde.

A esta hora se reanudó la vista, informando los letrados D. Rafael Delvas y D. Emiliano Iglesias.

Después se suspendió el juicio. Hoy hará el resumen el presidente.

Una conferencia de Acevedo

SANTA LUCÍA, 21.—Organizada por la Agrupación Socialista, ha explicado en el Centro obrero de esta localidad una conferencia el compañero Isidoro Acevedo, habiendo disertado acerca del tema «Cooperativismo y Socialismo».

Hizo la presentación del orador el compañero Marcos, el cual hizo resaltar una vez más las cualidades del mismo.

A continuación comenzó el compañero Acevedo. Refiriéndose a la gran transformación que en diferentes partes del mundo se está operando hacia un régimen francamente socialista, dedicó un recuerdo a la memoria de Rosa Luxemburgo y de Carlos Liebknecht, que tan valientemente supieron luchar por implantar las verdaderas ideas socialistas.

Entrando en el tema de la conferencia manifestó con gran pericia la magnitud de la cooperación, para lo cual dio lectura a unos datos que poseía del desarrollo que las Cooperativas de Bélgica y Alemania tenían en 1912, causando buen efecto en el auditorio.

Hizo resaltar la importancia que las Cooperativas tienen, si están orientadas en el sentido socialista, pues éstas no sólo deben limitarse a obtener ventajas egoístas, sino a luchar contra el capital, en cuyo caso pueden ser un arma muy poderosa.

Refiriéndose a la otra parte de la conferencia, dijo que el mundo marcha hacia el Socialismo, invocando a Carlos Marx, que tan bien supo profetizar el porvenir de la Humanidad.

Excitó a los trabajadores para que ingresaran en el Partido Socialista, por ser los únicos ideales que, según la ley evolutiva del progreso, han de imponerse en el mundo.

Aludiendo a los actuales momentos por que atraviesa España, dijo que, desgraciadamente, la clase trabajadora no está capacitada para hacer la Revolución social; pero que había necesidad imperiosa de que nos capacitemos intelectualmente para obtener la completa emancipación de los trabajadores, ya que de los partidos burgueses nada podemos esperar.

La concurrencia, que era numerosísima, aplaudió con entusiasmo al orador.

Son de esperar grandes frutos de este acto.—Luz.

Los aliados y Rusia

Evacuación de Odesa.

PARÍS, 21.—El general Franchet D'Espèrey, encargado de examinar la cuestión militar, llegará hoy o mañana a Odesa. Los periódicos de aquella plaza comunican oficialmente la salida del cónsul francés.

Una orden del mando militar de Odesa anuncia la salida de las tropas francesas para Francia.

Se han constituido Soviets en la estación de Tchumka y en el pueblo de Belaya, donde se hallan las principales instalaciones de agua de Odesa.—Radio.

MOVIMIENTO SOCIAL

TRIUNFOS OBREROS

ZAMORA.—La Sociedad de dependientes de Comercio de esta capital ha tenido un triunfo, consiguiendo que la Casa García Hermanos reconociera la Sociedad y que sus dependientes volvieran a ingresar en la misma, y abonar un mes de jornal a un compañero que despidió dicha Casa y cien pesetas de multa en beneficio de la Asociación.

Igualmente ha ocurrido con el comerciante Jaime Lozano, patrono, pues éste también despidió a un compañero, el que nuevamente fué admitido.

La Sociedad de ebánistas, de reciente creación, ha tenido un triunfo, obligando que a un esquirol le exigiera el patrono asociarse, y la Sociedad ha multado a este esquirol con cien pesetas, pues este triunfo fué conseguido con un día de huelga solamente. La Sociedad de carpinteros les apoyó moral y materialmente.—M. P.

NOUEVAS SOCIEDADES

PEÑAFIEL.—Ha quedado legalmente constituida en esta localidad una Sociedad de Oficios varios, denominada «La Unión Riverense».

Esta organización, en la cual han ingresado muchos trabajadores, se adherirá en breve a la Unión General de Trabajadores.

COMITÉS Y DIRECTIVAS

ALMANSA.—Ha renovado su Comité directivo la Agrupación Socialista de esta localidad.

La correspondencia debe dirigirse a José Collado, secretario, Centro obrero.

CASA DEL PUEBLO

El Grupo «Nuestra Palabra» se reunirá mañana, domingo, a las diez de la misma, en la secretaría número 14, de la Casa del Pueblo, para tratar de un asunto interesantísimo.

Juventud Socialista Madrid, ha.

Se convoca a todos los afiliados a junta general extraordinaria, que se celebrará los días 23 y 24 del corriente, a las nueve en punto de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, flamante, para discutir el siguiente orden del día:

Primero. Discusión del orden del día del V Congreso de la Federación de Juventudes Socialistas de España.

Segundo. Nombramiento de delegados para el mismo.

Dada la importancia de los asuntos a tratar se aplica la puntual asistencia.

Nota.—Los afiliados que lo deseen pueden pasar por la Secretaría número 14 a recoger RENOVACIÓN, con el orden del día del próximo Congreso federativo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve y media de la mañana, Carpinteros de taller; a las tres de la tarde, Ultramarinos; a las siete y a las nueve de la noche, Juventud Socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Constructores de camas; a las cuatro de la tarde, Decoradores en papel,

ECOS DE ASTURIAS

DE LANGREO

Commemorando la «Commune» - Mitin y manifestación - Teatro de la Casa Pueblo. - Por nuestro diario.
SAMA, 22. - El martes, 18, se conmemoró el XLVIII aniversario de la Revolución parisina con una velada artísticoliteraria.

Están dispuestos los 12.000 obreros de este valle a ir adonde las circunstancias aconsejen si no son atendidos.
Dentro de breves días empezarán las obras del teatro que tenía en proyecto la Federación de Sociedades obreras.

greso de nuestra emancipación. Si parte de ese dinero que tiramos lo empleásemos en socorrer a nuestra prensa, mucho ganaría nuestra causa, nuestra salud y nuestra familia, que es la que paga siempre las consecuencias de los excesos cometidos por nosotros.

Mitines y conferencias

CAMPANARIO. - En el Centro obrero dió el camarada Zafra una interesantísima conferencia con el tema «El problema agrario».
El público llenaba por completo el local y prorrumió en una larga ovación al final de la notable disertación.

Hubo mucha animación y entusiasmo, y en breve se creará organización en dicho pueblo. - C.

CREVILLENTE. - Organizado por la Juventud y Agrupación Socialistas, se ha celebrado un mitin de propaganda bolchevique en el salón del Centro obrero, cuyo local resultó insuficiente para contener a la enorme concurrencia que asistió.

SE JUEGA...
ZAMORA. - En esta capital ha empezado la feria de Botijero, y con tal motivo se está jugando en todos los sitios desde hace más de ocho días.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA. - A las cinco, La calumniada. - A las nueve y tres cuartos, La calumniada.
ESPAÑOL. - A las cuatro, Reinar después de morir. - A las seis y media, El Alcalde de Zalamea. - A las diez, En el seno de la muerte.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.
Maldá. - Pequeñas verdades.
Mora. - La indiferencia en materia política.
Dobson. - El Primero de Mayo a través de los tiempos.
Gorki. - ¡Compañero!

- Saborit. - Acusaciones contra Dato y Sánchez Guerra.
Jaime Vera. - La verdad social y la acción.
Torralba Beci. - Las mujeres en la revolución rusa.
Albornos. - Estudios políticos.
Massari (Ch.). - Carlos Marx (su vida y sus obras).
Echevarría (T.). - La Liga de naciones y el problema vasco.

- Mora. - Jaime Vera y el Socialismo.
Isaac Pacheco. - «La Idea» (drama social).
M. Domingo. - ¿Qué espera el rey?
Acuña (Rosario de). - Cosas mías.
Salmerón (Evaristo). - La caricatura y su importancia social.
Ameghino (F.). - Mi credo.
Avaroz del Vayo (J.). - Alemania (aspectos de la guerra).
Pi y Margall (F.). - Autonomía.
Verdés Montenegro (J.). - Contra la guerra.

- A 1,25 pesetas.
Berastain. - Socialismo evolucionista.
Jaurés. - Estudios socialistas.
Froudon. - ¿Qué es la propiedad?
Mora. - El Capital.
Darwin. - Origen de las especies (tres tomos).
Drapet. - Conflictos entre la religión y la ciencia.
Chamberlain (John). - El atraso en España.
Lubriola (Antonio). - Del materialismo histórico.
George (Henry). - Progreso y miseria (dos tomos).
Spencer. - Origen de las profesiones.
- Educación intelectual, moral y física.
Del Valle Iberlucea. - Discursos parlamentarios.
Dickmann (E.). - Ideas e ideales.
Judo (Juan B.). - La obra parlamentaria.
Falacios (A.). - Discursos parlamentarios.
- Por las mujeres y los niños que trabajan.
Gorki. - Albergue de noche.
Ibarra. - La religión al alcance de todos.
Naquet. - La anarquía y el colectivismo.

- A 2 pesetas.
Maldá. - Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).
Francisco Ferrer. - La Escuela Moderna.
Arenas Guerra. - Tratado sencillo y práctico de contabilidad comercial y de Sociedades obreras.
Los sucesos de agosto ante el Parlamento, con un prólogo de Simarro. Única edición que publica los discursos íntegros.
Lamarca. - Leyes y decretos al alcance del obrero.
Falacios (A.). - Dos años de acción socialista.
- En defensa de los trabajadores.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS
Proprietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI. Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID

Cooperativa Socialista Madrileña
Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. - Tiendas de ultramarinos finos: ARGANZUELA, 1, teléf. 5.099; VALENCIA, 5, teléf. 4.795; PILAR, 41 (Guindalera); MARTINEZ CAMPOS, 1 (LIBERTAD, 23); teléf. 4.363; JUAN PANTOJA, 9, teléfono 3.691. - Gran café en la Casa del Pueblo, PLAMONTE, 2.
Platos del día para mañana:
A las doce. - Paella con pollo, 1,25; macarrones a la italiana, 1,25.
A las seis. - Papatrón de gallina, 1,25; entrecosto a la bordelaise, 1,50; merluza en salsa a la cártara, 1,75.
BORDADORA (la compañera Paeta Vega) de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderolas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos. - BUENA VISTA, 34, 2.
EL MÁS FINO, EL MÁS PURO
Coñac «Faro»
Pedido en todas partes.

«El médico de los Puntos».
Así se titula el libro de gran utilidad escrita por el eminente médico parisiense doctor Beauvillier.
Contiene la obra 2.000 recetas útiles, capaces de dar la salud en muchos casos sin necesidad de recurrir a los médicos.
Su precio en España es de 2,50 pesetas.
Los pedidos, acompañados de su importe, háganse al representante en este país, compañero Angel Martínez Torregrosa, Científicos, 8, Alicante, o a la Librería Pedagógica de Juan Ortiz, Desengaño, 18, Madrid.
A las Asociaciones obreras y corresponsales de la prensa obrera, descuentos proporcionales a la importancia de los pedidos.
«La Verdad social y la acción»
La hermosa concepción que, con este tema, dedicó a la ESCUELA NUEVA nuestro inolvidable maestro JAIME VERA se halla a la venta en la Administración de EL SOCIALISTA.
Folleto de 64 páginas, en papel pluma, sobria con el retrato del autor.
25 céntimos ejemplar.
Los libros que usted necesita encárguelos en la
LIBRERIA PEDAGOGICA
DE JUAN ORTIZ
DESENGAÑO, 18, MADRID

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína
Ultramarinos finos, batería de coccos, lora cristal, alpergatas, telas, mercería, quincalla, opa blanca y de color, etc.
Almacenes despacho central y administración. SAN FRANCISCO, 9. - Sucursales: URA ZURRIETA, 88; ALAMEDA DE SAN MAMÉS, 12; CORTES, esquina a la calle de la Cantara.
Mercecerías: SAN FRANCISCO, 11, y CORTES, esquina a la calle de la Cantara.
Pescaderías higiénicas, intervenidas por el Ayuntamiento. - Despacho: SAN FRANCISCO, 11, s. BALABARRI VILLA, 19. Se recibe pescado fresco diariamente.
Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus artículos.
Jaime Vera y el Socialismo
POR J. J. MORAYO
Folleto de 64 páginas, editado en papel pluma, con el retrato del ilustre socialista español a dos tintas. Estudio apuro del doctor Vera como médico, orador, escritor y militante del Socialismo.
50 céntimos ejemplar.
M. ROCA Fotógrafo. TETUÁN, 20.
LIBRERIA MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1910

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar
Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. - Sucursales: BIDEARRRITIA; ARRAGUETA, 3; CALERÓN, 16; BIDEARRRITIA, 9.
Trajes Gahanes - Impermeables
Trajes azules de Vergara para mecánicos
CONTABILIDAD ECONOMICA. - Partitura, 3, hoja.
N. FERNANDEZ ROJO, grabador
Fábrica de sellos de caucho.
MARCHANOS DE FLOJO Y ACERO
Puebla, 7, Madrid. - Teléfono, 2-415
EL CALDERERO MODERNO
Tratado completo de calderería general, por E. Rodríguez Dar; precio, 7,50 pesetas.
FRENO DE VACIO AUTOMATICO
Tratado completo; precio, 2 pesetas.
Pedidos en todas las librerías y a su editor F. GARRETERO. - BILBAO.

Bebed la deliciosa «EL GAITERO»
Sidra Champagne
Villavieja (Asturias)
«El problema militar en España desde el punto de vista político»
Este es el título del interesante discurso pronunciado por nuestro camarada Julián Besteiro en el Congreso con ocasión de discutirse las reformas militares.
Se admiten pedidos en esta Administración
Precio del folleto, 20 céntimos
EL SOCIALISMO EN ESPAÑA
Del tiempo viejo
(Desde 1886...)
por MATIAS GOMEZ LATORRE
Prólogo de JUAN JOSÉ MORAYO
Volumen elegantemente impreso, de unas 300 páginas, con magnífica cubierta en colores.
Se vende en esta Administración al precio de tres pesetas. A los corresponsales se les hará el descuento del 10 por 100.